



日月崇拜の痕跡

橘

正 一

— 跡 痕 の 拜 崇 月 日 —

月を拜む儀式は、今日では、月見や月待ちの様な風流な趣味なものに退化して、わづかに、残つてゐるだけであるが、子供の間には、近い時代まで月を拜む習はしが残つてゐたと見えて、子供言葉に痕跡を止めてゐる。即ち、月の子供言葉は、神様や佛様の子供言葉と共通であり、それらは、共に、それを拜む時の言葉から來たものである。そこで先づ、月を意味する子供言葉を集めてみると、次の通りである。

あと	和歌山市	あつて、さん	同	對馬比田勝
あつとさま	岩手縣氣仙郡立根村	あまさん	岩手縣下閉伊郡岩泉町	岩手縣下閉伊郡岩泉町
あとさん	秋田縣由利郡	おまま	岩手縣平鹿郡横手町	岩手縣九戸郡江刈村
あどど	秋田縣由利郡	とうげ、さん	岩手縣下閉伊郡磯村小山田	岩手縣九戸郡長内村
あとしやま	長崎市	とーだ、さま	同	江刺郡藤里村
あつとさん	和歌山市	同	同	氣仙郡日頃市村
あとさん	伊勢山田	とうた、さま	同	九戸郡宇部村久喜
あとさま	羽後河邊郡	とーだ、さん	同	下閉伊郡各村

あどつ、ま
あつとこ

アトーサマ

アトーサン

アトーハー

アトウサマ

あつて、さん

あまさん

おまま

とうげ、さん

とーだ、さま

同

同

とうた、さま

とーだ、さん

米澤市
岩手縣上閉伊郡上郷村左比

内

山口縣都濃郡戸田村

山口縣玖珂郡柳井町

同

對馬比田勝

岩手縣下閉伊郡岩泉町

岩手縣平鹿郡横手町

岩手縣九戸郡江刈村

岩手縣下閉伊郡磯村小山田

岩手縣九戸郡長内村

同

江刺郡藤里村

同

氣仙郡日頃市村

同

九戸郡宇部村久喜

同

下閉伊郡各村

あつとうさま	岩手縣氣仙郡赤崎村
あつとーさん	岩手縣下閉伊郡磯鶏村
あつとあつと	岩手縣江刺郡野手崎村
あと	秋田縣河邊郡
あとさま	秋田縣山邊郡
あとさん	秋田縣仙北郡
あとたいさま	岩手縣上閉伊郡土淵村
あつとたつとだつと	岩手縣和賀郡谷内村田瀬
あつたうで	岩手縣氣仙郡猪川村
あまさま	秋田縣平鹿郡横手町
かんかさま	岩手縣氣仙郡日頃市村
たんたん	岩手縣下閉伊郡岩泉町
とーだつさま	岩手縣花巻町
とうだつと	岩手縣九戸郡長内村
とだつさま	岩手縣岩手郡御明神村
とてさま	岩手縣江刺郡米里村人首
とてとて	岩手縣西磐井郡平泉村
トートサン	新潟縣佐渡小木町
なまなま	岩手縣江刺郡愛宕村
のんのがみ	岐阜縣加茂郡黒川村
のんの	埼玉縣入間郡宗岡村

のんのさま	福島縣伊達郡長岡村
にんによさま	肥前諫早町
ノンノチヤン	東京府元八王子村
ノノノ	岡山縣上道郡芳野村西庄
ノノノサマ	鳥取縣氣高郡中郷村
ノノノサン	岩手縣九戸郡宇都村久喜
はつとつたいさま	兵庫縣加西郡下里村西笠原
まんまさま	青森縣八戸市附近
まんまいさま	岩手縣九戸郡崎山村
まんめさま	五島嶼山村
あとと	岩手縣江刺郡野手崎村
あつとあつと	岩手縣上閉伊郡上郷村左比
あつとこ	内
あつとさま	岩手縣氣仙郡上有住村
あどつさま	山形縣北村山郡東郷村泉郷
あつとさん	盛岡市
あまさま	秋田郡平鹿郡横手町
かんかん	岩手縣下閉伊郡岩泉町

なむとーだー

は、あ、く

は、あ

は、あ、

は、あ、う、だ、

岩手縣では、「堅い」を「かだま」、「音」を「おと」と言ふ風に、頭字以外のタ行音を濁つて言ふ癖がある。だから、「とーだま」と書いたのも「とーたま」と書いたのも、實は同じ發音である。燈臺とは發音の具合が違ふから、混同するおそれは絶対に無い。

さて、岩手縣と秋田縣以外の府縣では、大抵、黙禱すると見えて、神様を拜む詞の實例に乏しいが、琉球各地では、アトート、又はウトート、豊岐島では、アトウト又は、アウトウト申シ上ゲマスル、肥前松浦郡大島では、アトウトウサマ、東京府の元八王子村では、ノウノウ、兵庫縣赤穂郡坂越村の子供は、神や佛や月を拜むに、「まんまんあ」と言ふさうである。これらによれば、月や神様や佛様の子供言葉が、それを拜む言葉から來た事は明かである。神様を拜む言葉は、トート、トータイ、アトート、アトートタイ、又は、その崩れた尊と系と、南無阿彌陀系とある。その系圖は、

大體、次の様でもあらうか。

タフト系

(1) アトート……アトト……アット……アト……アッ

……アン

(2) アトートタイ……アットタイ……アック、

(3) トート……ノート……ノ

ナムアミダ系

(4) ナンマン……ナンマ……マンマ

(5) ナンマイダ……マンマイ……ママ

アママ、オママは、マンマに感動詞の添はつたもので、アーマンマ、オーマンマのつづまったものである。ナンマは、ノンノの訛りとも、ナンマの訛りとも解せられる。タンタンはトートの訛りである。

以上の何れにも屬しないものに、カンカン、又は、ガンガンがある。これは、鈴や鐘の音を眞似たものかも知れないが、私は、カミカミの訛りであると解したい。それは、ちようど、髪の子供言葉であるカンカンが髮髪から來たと同じ理屈である。そして、このカミカミは、神の異語から來たとしてもよいがカミカミは元神を拜む言葉であつて神をカミと稱するのも實は拜む言葉のカミから來たのであるといふ風にも考へられる。(六四頁へ)

